



Newsletter février 2023,

Bonjour à toutes,
Nous vous souhaitons une belle année 2023 !

Trigger Warning : sexualité

Eté 2022.

Je lis *Reclaim, recueil de textes écoféministes*, d'Émilie Hache ; je découvre le concept de reclaiming, de réappropriation et de revalorisation de ce qui est sous-valorisé dans la culture - les personnes sexisées, racisées, trans, la nature, les émotions, le soin ... et le corps.

Revaloriser le corporel, c'est exactement ce que fait le milieu SexPositif, que j'explore depuis 8 mois. Ce milieu se caractérise par sa théorisation du consentement et la création d'espaces d'exploration où la culture du consentement est valorisée, et où la sexualité est autorisée, sans blâmer n'importe quelle pratique sexuelle. Il y a des après-midi sur le consentement sans sexualité, des apéros-rencontre et des événements avec sexualité autorisé. Mais ça, c'est comment moi je le comprends. Ou, si on veut reprendre la définition qui fait le plus consensus dans le milieu expo : « Le mouvement Sexpositif est défini comme un mouvement social et philosophique qui promeut et inclut la sexualité et l'expression sexuelle, avec une attention particulière portée sur l'inclusivité, le sexe à moindre risque et le consentement. »

Une personne que je connais ajouterait à cet instant : « Et influencé par la pensée féministe, de lutte contre toutes les oppressions. »

Vous l'aurez compris, c'est un mouvement très complexe et compliqué à définir, et chacan a sa petite définition fétiche.

Car ce mouvement se décline en une multitude de collectifs sur Paris et ailleurs, tous porteurs de leur propre particularité. Non-mixité queer pour Matriarchy, non-mixité racisée pour Marronnages, sur une soirée ou un week-end, événement public ou privé, sexualité vanille, BDSM, ou possibilité des deux à la fois...

L'expérience du SexPositif m'a tellement appris, et continue à enrichir ma vie. Assumer ma libido, en cerner les contours, les délimitations, le caractère parfois

éphémère et fragile. Renouer avec mon corps. J'ai commencé toute timide, et je suis maintenant à animer mes propres soirées et ateliers sur le consentement.

Ma dernière découverte, c'est la dualité pro-activité et réceptivité. Pro-activité au sens d'une attitude qui va de l'avant, qui prend des initiatives, qui fait des propositions, qu'elles soient verbales et/ou non verbales, corporelles.

Et réceptivité comme l'attitude qui reçoit, accueille et recueille, donne forme à l'énergie pro-active. L'idée, c'est de ne pas aller vers la passivité – ou autrement dit : le mood « étoile de mer ».

J'ai commencé à penser et utiliser ces concepts parce que je me rendais compte d'à quel point – alors que je suis une personne plutôt entreprenante dans la vie, à proposer des sorties, à organiser plein de choses – dans ma sexualité, c'est difficile pour moi de faire des propositions – et même encore aujourd'hui après le expo, même si ça m'a beaucoup aidé.

J'en parlais à mon entourage, et je m'apercevais que je n'étais pas seul.e à me sentir prisonnier.ère de l'attitude réceptive – parfois à cause de la sociabilisation en tant que femme, mais pas toujours. Et inversement, je prenais conscience des personnes – parfois avec qui je relationnais – pour qui la pro-activité était la routine, presque un fardeau, ayant l'impression que tout reposait sur leurs épaules, le « premier pas » et tous les autres. Parfois allant jusqu'à une habitude difficile à se défaire, gluante et qui nous colle à la peau.

J'ai eu de longues discussions avec une relation à propos de tout cela, on a trouvé des mots pour dire ce qui nous tenait à cœur, et de fil en aiguille, on a organisé un cercle de parole dessus..., et maintenant on fait des soirées expo où l'on peut explorer la polarité à laquelle l'on est moins habitué.e...

Maintenant que vous connaissez d'où je parle et mon parcours, je voudrais vous livrer quelques réflexions que j'ai pu avoir avec la personne avec qui j'organise ces soirées. Et d'abord préciser qu'à mon sens, la pro-activité est une intention concrétisée dans un comportement pro-actif. Par exemple : exprimer un désir (au sens large de ce que l'on aimerait faire avec une personne), proposer une activité, donner un massage... Y compris à distance, sans contact : regarder intensément une personne. L'attitude réceptive, elle, est selon nous fondamentale pour que l'interaction existe : c'est la volonté de recevoir avec un grand OUI – le 'oui' enthousiasme du consentement. Et, ce que je trouve fabuleux, c'est qu'un même geste peut avoir l'une ou l'autre des deux énergies : la danse peut être incarnée d'une manière pro-active par la ou les personne.s qui « mène.nt » ou « lead », et réceptive par ceux qui « suit/suivent » ou « follow ». C'est la même chose avec un regard. De sorte que deux personnes (ou plus) peuvent avoir une interaction en ayant chacan une énergie pro-active... ou chacan réceptive (comme dans la contemplation tantrique par exemple).

D'ailleurs, les choses ne sont pas blanches ou noires, mais plutôt une sorte de gradient, dont les deux pôles, les deux extrémités seraient la pro-activité et la réceptivité. Car, dans la proactivité, il y a un peu réceptivité : si l'énergie pro-active est trop forte, elle ne prend pas soin, n'est pas à l'écoute de l'autre et peu blesser. De même, dans la réceptivité, il y a un peu de pro-activité : si elle est trop forte, elle peut s'effondrer sur elle-même et ne pourra pas guider l'autre énergie vers l'énergie vers laquelle les deux personnes ont envie d'aller. Comme la terre, elle accueille,

mais si elle n'a pas une forme de solidité, elle laisse tout passer et ne pourrait pas servir de point d'appui. Elle est un point d'appui car elle réagit.

Voilà l'état actuel de mes réflexions, qui évoluent encore un peu chaque jour, et que je sais n'être que le début d'un long parcours. Cette newsletter est donc la photographie d'une réflexion à un moment t, qui a de fortes chances d'être plus approfondie, nuancée, remodelée dans plusieurs mois.

J'espère que ces pensées vous ont inspiré.es, et ont peut être fait écho avec des éléments en vous. Je suis ouverte et intéressée à tout partage d'expérience(s) / retour(s) / question(s) ou/et incompréhension(s) sur le sujet : je t'invite à envoyer un message à Voix Déterres si c'est le cas, je me chargerai de répondre.

Anaïs*

Petit tableau de récap' pour les personnes qui seraient visuelles comme moi

pro-activité	réceptivité
-va de l'avant	-reçoit, recueille et accueille
-prend les initiatives	-donne la forme de l'énergie pro-active
-fait des propositions	

* Les éditos de chaque newsletter sont issus du point de vue des auteurices et ne représentent en aucun cas la totalité du collectif Voix Déterres. Parce que nous valorisons l'hétérogénéité du groupe, nous ne parlons pas "au nom de" mais "à partir de".

Ressources



(image www.youtube.com/watch?v=DEAPRAkNoZs)

Ressources issues d'un document rédigé par Dani et Jules pour synthétiser certains apports faits durant les ateliers d'initiation sur le consentement organisés par La Bulle et La Licornerie.

[Une liste de ressources francophones](#) sur le consentement rassemblées à l'occasion d'un projet d'éducation au consentement pour le Nowhere Festival.

Et [la version anglophone](#) plus large.

[Une liste de ressources](#) sur le Sex+ et le consentement par Marie Lisel sur son site (avec de nombreux livres, podcasts, sites, articles etc...).

Les événements (liste issue en partie d'un document élaboré par la Licornerie et porté par Pia et Jules, modifié par Anaïs)

Événements sexpositifs parisiens :

- [La Licornerie](#) : ateliers sur le consentement, soirées. Parfois en non-mixité queer.
- [Love Experience](#) : ateliers sur le consentement, soirées, retraites.
- [Agentivæ](#) : ateliers sur le consentement le dimanche après-midi, soirées. Gratuit ou à prix libre. Prochain atelier sur le consentement dimanche 19 février après-midi.
- Bisextiles (groupe privé sur Discord, pour personnes bi et pan, contacter VD sur les réseaux pour avoir le lien Discord). Gratuit.
- La Caravane des sexualités : deux facilitatrices en itinérance en France, Paillette et Chouette.
- [La Bulle](#) : weekends. Cher (100€ le week-end).
- [Chatonnade](#) (en pause) : week-ends. Cher (100€ le week-end).
- [WilkyWay](#) : week-ends BDSM, et un munch (apéro BDSM) tous les 3 mois. Cher (100€ le week-end).
- [Matriarchy](#) : weekends en non-mixité queer (le prochain du 17 au 19 mars). Cher (100€ le week-end).
- [Marronnages](#) : souvent en non-mixité racisée.

Festivals avec découverte de la sexualité possible :

- Hedone
- Erosphère
- l'Odyssée (festival axé sur la créativité, la musique..)

En dehors de Paris

- La Chaleur (Nantes et grand Ouest)
- Intim'Idees (Bordeaux)
- Bric à Brat (Marseille)
- S+ Lille (Lille, groupe privé sur FB)

Agenda des luttes et des savoirs



Mardi 07

MANIFESTATION

📍 OPÉRA - 14:00
POINT DE RDV DEVANT LE
«GRAND CAFÉ CAPUCINES» - 13:30

Samedi 11

MANIFESTATION

📍 REPUBLIQUE - 13:00
POINT DE RDV DEVANT
LE BAR «BISOU» BD DU TEMPLE- 12:30

- Émancipation, représentation, visibilité, samedi 11 février, de 10h à 13h en visioconférence, sur inscription, organisé par la pride des banlieues.
- Pink bloc pour les retraites, samedi 11 février, rendez-vous à 13h à République devant le bar "Bisou" !
- Les bestiales, rencontres anti-spécistes, du vendredi 17 au lundi 20 février, à Bure.
- Festival Anarchafém, Vendredi 3-samedi 4-dimanche 5 mars, au squat la Baudrière (65 bis rue Voltaire, Montreuil).
- Le 20 mars nous animerons un atelier visant à faire le lien entre les mouvements féministes et LGBTQIA+ à travers la notion de construction du genre dans le cadre du programme Rencontres au bord du cratère de Magma. Il reste encore des places si vous souhaitez vous y inscrire.
- Lutte contre les méga-bassines, 25 mars 2023 en Poitou-Charentes.

- On vous invite aussi à donner de la force à la pétition pour la PMA pour toutes en la signant et en la relayant largement !

Vous pouvez nous contacter par [mail](#) si vous souhaitez organiser une projection du documentaire "Ce monde n'est pas fait pour nous". Nous serions ravi.e.s de le voir fleurir et essaimer ici et au-delà !

Caisse de grève



Concerné·e·s par la réforme des retraites, comme tou·te·s les travailleur·euse·s, les LGBTI se mettent en grève !

Le collectif "Les inverti·e·s" organise des pink bloc, des cortèges unitaires et collectifs LGBTI, pour défendre nos retraites. Et comme nous vivons dans un monde capitaliste, même manifester nous coûte de l'argent : tracts, drapeaux, stickers, pancartes, banderoles, fumigènes, mégaphones, sono, paillettes... N'hésitez pas à contribuer et à faire tourner leur [cagnotte !!](#)



La CGT a créé une caisse en solidarité aux grévistes mobilisés pour gagner une réforme des retraites plus juste et plus solidaire.

L'engagement dans la grève reconductible de nombreux secteurs professionnels donne confiance et espoir pour gagner l'abandon et un autre projet de réforme du système de retraite.

Nombreux sont ceux qui souhaitent apporter leur soutien, leurs encouragements aux salariés en lutte en contribuant financièrement.

Ainsi, si vous souhaitez apporter votre soutien financier aux salariés engagés dans la grève reconductible, la Confédération Générale du Travail organise la solidarité financière qui leur sera entièrement dédiée avec une redistribution transparente entre les divers secteurs professionnels concernés.

Nous soutenir

Afin de soutenir nos membres en situation de précarité et pour continuer à organiser des moments écoféministes nous avons créé une cagnotte à laquelle nous vous invitons à participer si vous le pouvez.



Les e-mails que vous gardez dans votre boîte de réception sont stockés dans des data centers qui sont énergivores et polluants. Merci de supprimer ce mail une fois que vous l'aurez lu. Toutes nos newsletters sont archivées sur notre site.

Si vous ne lisez pas cette newsletter, vous pouvez vous désabonner [ici](#).